

必要性高まる 安全なIT環境

情報漏洩対策と内部統制対応

IT(情報技術)の活用が日々拡大・高度化する一方で、ウイルス感染や情報漏洩(ろつえい)などの被害は年々増加している。企業はこうした脅威から身を守り、内部統制の一環として安全なセキュリティ環境を構築する必要がある。先に開催された日経産業フォーラム「ガバナンス時代のセキュリティ」では、政府の情報セキュリティ政策をはじめ、実際の企業が抱える課題やその解決策などが紹介された。

基調講演



金谷 学氏
経済産業省
商務情報政策局情報経済課
情報セキュリティ政策室
総括係長

IT戦略本部の下に設置された「情報セキュリティ政策会議」において決定された基本戦略に基づき、各府省庁は所管領域の情報セキュリティ政策を立案、実施している。同会議は日本の情報セキュリティ問題の根幹に関する事項を策定する母体となっている。本省では一九九〇年の「コンピュータウイルス対策基本法」に始まり、九年の「不正アクセス対策基準」、九九年の「不正アクセス行為の禁止等に関する法律」、二〇〇三年の「情報セキュリティ管理基準」などの関連所管法令を制定。併せてコンピュータウイルス・不正アクセスに関する届け出制度や、フィッシング対策事業、ポット対策推進事業などの情報セキュリティ問題による被害の未然防止・抑制を図るための事業を推進している。

情報セキュリティ

ガバナンスの確立を

ITも多面的な観点での対策が求められている。そこで本省では、企業のニーズにマッチした施策や環境の整備を図るため、情報セキュリティガバナンスの確立を促進する活動を行っている。情報セキュリティガバナンスでは、企業価値向上とリスク管理のため、正しい



情報セキュリティ意識に基づく業務活動を組織内に徹底させる仕組みや、経営者が組織内の状況をモニタリングし、方針を決定する仕組み、市場に対する開示と市場による評価の仕組みが必要である。

本省では〇六年度までに「情報セキュリティ対策ベンチマーク」「情報セキュリティ報告書モデル」「事業継続計画策定ガイドライン」などを策定してきた。

〇八年六月には「情報セキュリティ基本問題委員会」で戦略的かつ適正な情報セキュリティガバナンスの確立のための環境整備に関する提言を行うべく中間の取りまとめを行ったが、〇九年以降に完全な取りまとめを公表する予定だ。

〇八年度の確立促進活動では、各種法律における情報セキュリティ上の要求事項に関する調査、アウトソーシングに関する情報セキュリティ対策ガイドライン策定、情報セキュリティガバナンスの構築事例に関する調査、情報セキュリティ格付けのあり方に関する調査研究などが予定されており、継続して活動を行っていく考えである。



麻地 徳男氏
アルプス システム
インテグレーション
代表取締役社長

一九九〇年代半ば以降米国では、インターネット上での検索エンジンの利用が進み検索が容易になったことで、青少年が犯罪に巻き込まれるケースが増えた。日本でもインターネットに関する法規制が立て続けに発効したが、子どもたちが巻き込まれる事件は激増している。

そこで注目されているのが、ウェブページの内容をチェックし、業務などに不適切なサイトへのアクセスを遮断するウェブフィルタリングソフトだ。当社のウェブフィルタリングソフト「インターネットセーフ」は、当社子会社のネットスターで専任のリサーチャーが収集したURLをすべて目視で確認しており、五年連続で国内シェアナンバーワンを誇っている。最近では、内部統制対策や情報漏洩対策に不可欠なインターネットのアクセスマネジメントも実現している。

企業活動がグローバル化するなかで、

情報セキュリティのリスクは国際的に広がっている。日本の企業は情報に関するリスクの意識が低く、これまでのやり方では重要な情報は守りきれない。そこで基本となるのが、まず守るべき情報は何かという情報資産の洗い出しと整理を行うこと。そして的確な侵入防止・情報漏洩対策を立てることである。

日本の企業ではこれまで、性善説を基に外部からの侵入・攻撃に備えてきたが、悪意ある情報の持ち出しや漏洩について

全拠点の端末や利用権限 中央集権型で一括管理を

は、性善説の観点で情報セキュリティを策を検討する必要がある。グローバルな環境では、規定やルールだけでは情報を守れない。悪意を持って情報を持ち出そうと思ってもできない仕組みを、世界規模で構築することが必要だ。



山倉 直氏
NRIセキュアテクノロジーズ
事業部
ソリューションセキュリティ
総合セキュリティ
チームリーダー

セキュリティといえば、一昔前はウイルス対策を行ったり、ファイアウォールを導入したりすることだった。しかし犯罪の手法は日々巧妙化し、次々と新たな脅威が出てきている。それに合わせて企業はたくさんのツールを導入しなければならず、管理はますます複雑になる。やればやるほど「対策疲れ」になるという悪循環に陥っている。

が、効果が見えないという問題に対しては定量評価による動機付けが、解決策として考えられる。セキュリティBPRは、他社のベストプラクティスのモデルをそのまま使い、セキュリティ管理業務を変えていくという発想である。セキュリティ管理業務は組織・対象・管理策という三つの軸により、誰が、何を・どうするという形で表せる。

セキュリティBPRで 管理業務の効率化を促進

ID管理を例にとると、「セキュリティ管理部門が」「ファイルサーバーのアクセスパスワードを」「八文字以上に設定する」のように定義することで、業務全体を具体的に表せる。

また定量評価による動機付けは、効果が目に見えるように数値化して表す。例えば部門ごとに、A部署は何点、B部署は何点というのが分かると、競争心理が働いて自然とセキュリティの対策が促進される。全社的にも、現状が何点で、今後の目標として来期は何点にするという目標が描ければ、インセンティブが働く。実際に、このやり方でセキュリティレベルの向上に成功している企業がある。こうしたセキュリティBPRや定量評価による動機付けを実現するセキュリティソリューションとして、「SecureCube/Central」という製品を提供している。

セキュリティと内部統制には共通点がある。一つ目は、基本的にPDCAサイクル

ルの流れの中で仕組みが構築され、運用されているというところ。二つ目は、要素として機密性、完全性、可用性が組み込まれていること。三つ目は、リスクへの取り組みだ。制度面から言うと、情報セキュリティと内部統制は同じ考え方の下に作られており、それぞれバラバラに活動するのは非効率的である。

内部統制の推進と連携を 潜在リスクの予防も大切

また実際の運用面では、内部統制(T全般統制)の情報セキュリティ関連の要求事項として挙げられる①プログラムの開発・変更時の検証②アクセスコントロール③適切な障害対応④データ直接修正時の承認、検証⑤スプレッドシートに